

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal



Precios de suscripción:
En Tortosa, al mes. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados a precios convencionales. — no adelantado.

Tortosa 29 Enero 1903

Puntos de suscripción:
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 9

UNION REPUBLICANA

Consolador y patriótico es el movimiento de unión republicana. Consolador porque viene a satisfacer aquellos nobles anhelos de los republicanos todos que a la fructífera concordia aspiraban en bien de la República, y patriótico porque ante las desventuras de la nación, roída por políticos torpes, es función salvadora el aprestar un ejército que, por el mero hecho de haberse mantenido sus soldados ajenos a tanta corrupción y villanía como chafa a España, so este régimen restaurado, es prenda segura de noble de sus ideas y propósitos.

En verdad que no han sido hasta ahora favorables al entusiasmo las divisiones de los republicanos; pero en verdad también que el mitin de Castellón y el ambiente que vivifica al propósito de unión bajo una sola jefatura, son fuerza que mata al desengaño y abre el pecho a la esperanza y al grito de viva la República!

Hasta hoy hemos tenido sobrados motivos los soldados de fila para censurar y aun recriminar a los conspicuos por su indolencia ó sus rencillas; más hoy que van desapareciendo estas y renaciendo la energía del fondo mismo de la indiferencia, hoy que al conjuro de una frase sublime y sacratísima, ¡la salud de la patria!, se abren los brazos de los primates republicanos y se vigorizan los anhelos y se aprestan las armas para hundir en la historia este régimen malhadado con sus caciques y sus autoridades corrompidas y con su moral cínica, no hay, no puede haber motivo que tienda a los hombres de fila en indiferencia ni razón que justifique y legitime un tal proceder.

Se vá a dar la prueba de quien tiene la culpa de la impotencia de los republicanos, si los jefes ó los soldados. Nosotros creemos que los jefes harán honor a su palabra y esperamos que los soldados harán otro tanto, pues no vá a haber motivos de sospecha en la conducta de aquellos.

Poco podría el jefe de los republicanos si no contaba con la robusta disciplina y la obediencia de estos. Necesita el partido republicano una tal unión, una tan fuerte unión que atraiga la confianza, no solo de la masa neutra, si que también de aquello que, por su fuerza, la tiene decisiva en estos pleitos.

No hay duda que es tal el número de republicanos españoles, que formarían legión a me-

rosísima, temible é invencible si se unieran. Pues a unirse; que de no hacerlo, inútiles cuantos esfuerzos hagan aquellos que por sus talentos y por su historia son los adalides de las ideas republicanas. A unirse; que es un crimen el aislamiento y otro de lesa patria el consentir que galleen los monárquicos, los autores de la deshonra y la miseria de España.

Unidos, somos irresistibles, en la batalla redentora de la patria. Se vá decididamente a la unión y a la jefatura única para instaurar la República. Lograda esta y consolidada, la diferenciación política, tan necesaria y tan inevitable como la orgánica, impondrá la división de los republicanos, solo ligados entonces por lo fundamental y sacrosanto, por lo substantivo y básico de todos los gobiernos de la República, por lo que ha de ser raíz de la propia existencia de los partidos; la República democrática.

Los liberales destrozados

EL PROGRAMA FUSIONISTA

Con el mayor gusto publicamos a continuación las opiniones de toda la prensa de Madrid, acerca los resultados de las reuniones que vienen celebrando los ex-ministros del ya difunto partido liberal.

PRENSA DE LA MAÑANA

El Correo: «Un deber de sinceridad para con nuestros lectores nos obliga a decir que, después de lo ocurrido, nuestra impresión sobre la situación del partido liberal es bien poco lisonjera.»

La Epoca afirmaba lo mismo: «Revelóse la lucha de tendencias, la inmensa dificultad del problema de la jefatura, y ni se pusieron de acuerdo en el programa, ni siquiera en si eran competentes para aprobarlo.»

El Imparcial: «Pertenece el trabajo al más arcaico estilo; no compromete a cosa alguna, y los que le lean, después de la trabajosa empresa, se quedarán como antes de leerle; aviso que damos al público, no sin consignar que inser-

tamos íntegramente el largo documento, por su carácter histórico, que le da derecho a aparecer y quedar consignado en las colecciones de los periódicos. Viajes que se hacen, no por gozar de las delicias de un país, sino por haberlos hecho. Cosas que se leen porque está mal no haberlas leído.»

El Liberal califica de risible y lastimosa la reunión, en que se disputó por la influencia directora, no por los principios, y se oyó el programa como quien oye llover, «desbarrando e intrigando los incorregibles personajes, que tienen ya la mitad del cuerpo en la sepultura». Y añade: «Discordes y celosos, nada resolvieron sobre la dirección ni sobre la doctrina. En cambio, se concertaron para un mezzquino y utilitario empeño: para el de constituir un Directorio electoral, que en la próxima lucha les asegure los distritos, mediante pacto y ajuste con los conservadores.»

El País advierte que «el Sr. Moret obtuvo un triunfo, el de imposibilitar la jefatura impersonal, que en la anterior junta tenía muchos partidarios», y respecto del programa afirma que «es un emplastro de cerato simple, que en muchas cuestiones está por bajo de los conservadores; mantiene el *statu quo* en el problema clerical, coincidiendo en absoluto con los ultramontanos; echa por tierra lo poco liberal que en la enseñanza intentó Romanones, y, en suma, no concitará al odio, sino al desprecio de la nación».

El Globo: «cuantas reuniones como la de ayer se verifiquen obtendrán, inevitablemente, el mismo estéril resultado. Sobre cada una de las cuestiones que el programa del Sr. Montero Ríos abarca, expondrá cada uno de los presentes una serie innumerable de distingos; un día será el problema obrero, otro la cuestión religiosa, otro los asuntos de Hacienda, el motivo de la discrepancia, más formal que esencial, que detenga la elaboración del programa...»

PRENSA DE LA NOCHE

La Epoca dice: «En vida del Sr. Sagasta, los primates del fusionismo no se entendían entre sí; ninguno quería ver en otro el sucesor presunto del jefe entonces existente. En las ideas tampoco había conformidad. ¿Iba a hacer la muerte del Sr. Sagasta el milagro de suprimir estas discordias y esta lucha de personales ambiciones? ¿Se debía la desunión al Sr. Sagasta? Todo lo contrario.»

El *Diario Universal* escribe:

«Si tuviésemos algún interés en violentar la verdad para desfigurarla ó atenuarla—interés que no tenemos ahora ni tendremos nunca,—nos impondríamos una tarea casi insuperable. La junta de ex-ministros ha producido mal efecto. Si quisiéramos desconocerlo ó disimularlo, ahí está la Prensa de la noche de ayer y de la mañana de hoy, fresca todavía la tinta. La unanimidad es tan grande, que alcanza á nuestro colega *El Correo*, y, naturalmente, de los pesimismo del antiguo órgano fusionista se hace un nuevo argumento en contra de los prohombres liberales.

Sentada la afirmación del fracaso, conviene ahora no divagar. Conocemos el efecto producido en los periódicos: ignoramos aún el efecto producido en la opinión, y es fácil que sigamos ignorándolo, porque la opinión, dolorida ó desesperanzada, volvió hace tiempo la espalda á los hombres públicos, y se ha interesado en la reunión de ayer y en la lectura del manifiesto mucho menos de lo que hemos dado á entender en estas hojas.

Lo que ocurre es que, cuando hablamos de expectación, de impacencias, de anhelos, de desengaños, nos llevan el hábito y la rutina á considerar que todo eso lo siente la opinión y palpita en el país, cuando son cosas que apenas alcanzan al círculo estrecho y mezquino de nuestra vida pública ó de nuestras incumbencias profesionales.»

El Nacional publica el programa sin el menor comentario.

Y *El Correo* resume sus impresiones en estas expresivas lamentaciones:

«La impresión de tristeza y de escepticismo que á nosotros produjo la reunión de ayer nace de aquel debate previo tan prolijo, en que se apuntaron, con más ó menos disimulo, aspiraciones diversas y en que se entrevistieron opiniones tan poco conciliables sobre la organización del partido.

Presumimos, á causa de estas circunstancias, que no se preste por la opinión pública al programa la atención que merece, sin duda alguna.»

Heraldo de Madrid: «Pero ¿á qué seguir? Salvando el respeto á las personas, declaramos que el programa del partido liberal nos produce el efecto de una murga, cuando esperábamos los vibrantes acentos de una orquesta seria. Sólo el amor á las ideas nos ha llevado tan lejos en el examen de ese trabajo, atribuyéndole al discutirlo una transcendencia que no tiene. Nadie nos acompaña en tal tarea, y nuestra soledad no nos importaría si el público no diera en decir que le entretienen con cosas que carecen para él de todo interés vivo y directo.»

Después de leer nuestros lectores los precedentes recortes, se convencerán de todo cuanto venimos diciendo acerca de la total desaparición de lo que fué el gran partido fusionista.

En nuestro próximo número publicaremos las opiniones de los hombres que más se han significado en la política española.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLE

Rosa, 13, Entresuelo, 1.º — Tortosa

PANDILLAJE

Estaba demostrado por una triste y dolorosa experiencia, jamás desmentida durante toda la Restauración, que la política de los partidos dinásticos giraba en torno de menguados intereses personales; pero ahora, con motivo de la herencia de la jefatura de uno de los bandos que han lanzado á España á la ruina y al descrédito se pone de manifiesto de una manera más clara y vergonzosa todo lo ruin de esa mal llamada política.

Los titulados liberales se encuentran sin programa y sin jefe. Respecto al primero poco les importa; saben que ha de ser un pretexto para la conquista del poder y una bandera para cubrir el contrabando de todos los malos apetitos. Lo segundo, lo del jefe, es lo que verdaderamente les preocupa y trae desasosegados é intranquilos, lo que les divide y encona. Principios, ideas, soluciones, orientaciones. ¿Qué vale todo eso cuando se trata de conseguir posiciones más ventajosas, de tener mayores influencias, de subir más, de satisfacer ambiciones desmedidas?

En los periódicos dinásticos lo refleja lo ruin y mezquino.

Eunucos y odaliscas

El país del Sol, vulgo Persia, está que arde. El sexo débil, principalmente, se encuentra en tal estado de excitación, que asusta. ¡Y no es para menos!

El Shah, aquel respetable señor de bigote y barba casi blanca, de aspecto bonachón y distinguido porte, que poco tiempo hace hemos visto en las revistas ilustradas con motivo de sus viajes recientes á Roma, Londres, París, etc., está, según los «creyentes» sus paisanos y súbditos, *inficionado*.

Ha «perdido» la *santidad* heredada de sus egregios antepasados en su trato con los europeos, y quiere romper con la tradición.

«Aquellos pueblos orientales, apegados á sus costumbres, felices y contentos con la falta de libertad y el estado de vasallaje en que nacieron desde el principio de las edades, no quieren entrar por las vías del progreso con que les brinda su soberano.

Un monarca revolucionario no es cosa que se ve todos los días, y este buen Shah de Persia se está jugando el cetro y la corona por querer implantar en su querido y ardiente país del Sol las reformas que ha visto establecidas y funcionando *divinamente* en las grandes capitales de Europa.

Según los telegramas, la primera medida adoptada por el Shah á su llegada á Teheran ha sido reducir su harem. El monarca persa ha regresado de Europa con muchos bríos reformistas, pero á lo que se ve, bastante *templado* en materia de mujerío.

Las favoritas están indignadas y son las primeras en levantarse, si no en armas, por lo menos en una actitud sediciosa. Los eunucos están consternados y se teme que simpaticen con las

favoritas; pero el Shah no se preocupa de ello, persuadido de que por mucho que chillen, ellas y ellos *no podrán hacer nada* trascendental.

Por de pronto, y como quien dice, *de un plumazo* el Shah ha dejado en la calle la friolera de mil seiscientas cuarenta odaliscas, de las 1.700 que constituyen su harem, y no las ha echado á todas porque ha querido reservarse *para su uso particular* unas 60 escogidas entre las más jóvenes y bonitas.

En los círculos políticos de Teheran, en las calles y en toda la Persia el bulle bulle que hay es indescriptible.

Aquellas pobres gentes se llevan las manos á la cabeza escandalizadas ante la conducta del Shah, y las infelices odaliscas que han quedado cesantes después de haber endulzado la existencia del soberano, no hacen más que llorar, como diciendo cada una: «Y vamos á ver, ¿qué hago yo ahora?»

El partido tradicionalista persa, que en materias tan escabrosas, tiene miras, ó como si dijéramos, manga más ancha que el nuestro, protesta, por supuesto, con el debido respecto, de semejantes radicalismos y dice que desde que el mundo es mundo, no ha habido en el país del Sol ningún soberano que reduzca de tal modo el número de sus mujeres, pues el que menos *ha poseído* 1.500.

Como es consiguiente, para *sesenta* odaliscas no se necesitan tantos guardianes, y han sido declarados cesantes *lá mar* de eunucos; y los pobrecillos andan atontados por las calles persas, sin saber que hacer, viviendo poco menos que de la caridad pública, porque lo que ellos dicen: *¿para qué servimos? ¡Para nada absolutamente!*

El espíritu reformista y radical de los europeos ha inficionado al Shah, según sus leales y fieles súbditos, y aquello *está perdido*. Aquí de Salustio: *Quantum mutatus ab illo!* Y en efecto... Por el *illo* se saca el ovillo.

ABEL IMART

Crónica

¡Adelante!

Mientras nos quede un soplo de vida predicaremos las ideas salvadoras de la democracia, madre de todas las libertades, y por ende la lucha en los comicios, procurando tener verdaderos representantes que sean el faro luminoso que nos guíe á la implantación de la República, para que el pueblo pueda administrarse por sí mismo.

Mientras escriba nuestra mano, nuestra mente piense, y nuestro corazón sienta, combatiremos la inicua, tiránica é inmoral administración de esos *chupópteros*, que engordan con el dinero del pueblo, mientras le conducen á la ruina y á la deshonra.

¡Correligionarios! Aprestémonos ha hacer uso de nuestros derechos. Mucha astucia y no dejarse sorprender por *políticos aventureros* que con el señuelo de la tan *cacareada moralidad* aspiran á conseguir la representación para después lucrarse,—por no decir otra cosa,—*empapelando*, si es preciso para ello, á toda la comarca.

Mucha astucia y adelante, hasta conseguir la victoria.

En el presente número no publicamos el acostumbrado artículo, inserto en primera plana, *EL ECCE*—NES, por hallarse indispuerto hace dos ó tres días, el compañero encargado de redactarlo.

Si no se presentan casos imprevistos como el que nos ocupa, dichos artículos los publicaremos hasta después de las elecciones.

En la sesión que celebró ayer el desmoralizado Ayuntamiento de esta ciudad, el concejal D. José Roch propuso la distitución del elegante y simpático recaudador de arbitrios municipales, por no sabemos..... que cosas realizadas en aquella oficina.

Lo sentimos por el señor Roig que ya no podrá acompañarle hasta la taquilla de la estación.

Los cuatro soldados que acuden a las sesiones aprobaron la proposición del señor Roch.

Veremos quien tendrá más agallas; los concejales ó el empapelador de la comarca.

El próximo sábado 31, en la iglesia de San Blas, se dirá una misa á las nueve, en sufragio del alma de doña Orosia Rizo Domingo.

Su afligida familia agradecerán la asistencia á la misma.

De barbaros podemos calificar los atropellos que de unos dias vienen verificando los empleados municipales que Tortosa paga, en la cercana parida de Aldea.

El sábado último se presentaron en aquella partida un empleado municipal acompañado de un alto funcionario (alguacil) que merodea por aquellos contornos y que raras veces se le vé la nariz, en la casa de uno de aquellos vecinos que se hallaba en sus faenas.

El objeto de la visita era el hacer empadronar á viva fuerza á aquel contribuyente, cosa que no realizo por que está domiciliado en Tortosa.

Los empleados faltaron á toda clase de consideraciones al mencionado contribuyente, conducta que les valió á los zafios bazofieros una reprimenda fenomenal por parte del propietario.

La mayoría de los empleados municipales estan á la misma altura; conocen la urbanidad por las cubiertas. ¿No les parece lo mismo al alcalde D. Miguel Bau y al director del *Diario de Tortosa* D. Manuel Domingo Manuel?

Por reciente Real orden del ministerio de instrucción pública se ha dispuesto que los profesores públicos, de cualquier grado de la enseñanza, se hallaren el 20 del actual en los puntos de su residencia, dándose por terminadas todas las licencias y comisiones, exceptuando únicamente los que se encuentren en oposiciones; estén en el extranjero para estudios ó se hallen enfermos.

A consecuencia de un ataque apoplético que sufrió el martes por la mañana la distinguida Sra. D.^a Ernesta Mulleras, esposa de nuestro muy querido amigo D. José Brunet, encuéntrase en grave estado.

Celebraremos que la enfermedad de tan respetable señora no tenga fatales consecuencias.

El día 2 de Febrero próximo, festividad de la Purificación de Nuestra Señora, habrá bailes de máscaras en varias sociedades recreativas de ésta localidad.

En la noche del próximo domingo, tendrá lugar en la favorecida sociedad *Club Recreativo*, el primer baile de máscaras de la presente temporada.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Pinnell.

Ha regresado á Tarragona, el secretario de este Gobierno de provincia, nuestro distinguido amigo don Salvador Alvarez de Sotamayor.

Reina, hace dos ó tres dias, durante las mañanas, un tiempo erudo y desapacible. Al amanecer aparecen los campos completamente cubiertos de escarcha, presentando estos el aspecto de una nevada.

El lunes empezaron las sesiones por jurados en la sección segunda de la Audiencia provincial.

Ha sido propuesta para desempeñar provisionalmente la escuela de Alcanar, vacante por defunción de doña Dolores Asencio, doña Juana Rosa Bort y Plá.

El lunes reanudaron los paseos militares y ejercicios de instrucción, interrumpidos por las últimas lluvias, las fuerzas de Luchana y Almansa.

El arquitecto provincial D. Ramón Salas, ha aceptado el cargo de perito de la Administración en el expediente de expropiación que motiva la ocupación de fincas para la construcción de las rampas de acceso al puente del estado.

Una mujer, vecina de la partida de Campredó, dió á luz el pasado sábado, á dos niños y una niña.

Los recién nacidos como la parturienta, hallanse en buen estado.

Por el Ministerio de Instrucción Pública se convoca á oposiciones á la cátedra de Fisiología é Higiene, vacante en el Instituto de Tarragona.

La agencia ejecutiva publica el edicto por débitos á la Hacienda haciendo pública la providencia adoptada contra D. Juan Via Raventós, vecino de esta, por débitos de contribución industrial y alcoholes.

Segun el reciente R. D. que el señor ministro de la Guerra ha puesto á la firma del Rey modificando el de 1.^o de Septiembre, distribuyendo entre las zonas los 60.000 hombres que suma el cupo pedido de 1902 corresponden á la de Tarragona 889 hombres.

Como por ahora no tienen que incorporarse á filas de los 60.000 hombres más que 36.000, de los 889 de esta zona sólo deben ingresar las tres quintas partes ó sean 533'4.

El juez de primera instancia de Gandesa requiere á la herencia yacente de D. Juan Puey Torné.

En Tarragona se ha celebrado Junta de autoridades, acordando desplegar todas las energías para descubrir los autores del robo del Museo y hacer que resplandezca en toda la provincia la moralidad en todos sus aspectos.

Se ha recibido en la Delegación de Hacienda una circular dando reglas para la celebración de conciertos con las sociedades de alumbrado eléctrico y de gas.

El sábado fué conducido á la última morada nuestro consecuente correligionario D. José Martinez Miravalls.

Nuestro más sentido pesame á su desconsolada familia.

Ayer miércoles debió celebrar sesión la Diputación provincial.

Con objeto de ultimar algunos detalles, relacionados con la próxima apertura de las oficinas de la nueva Sucursal del Banco de España en esta ciudad, en el exprés del viernes salió para Barcelona, su digno Director, nuestro distinguido amigo, D. Eloy Suárez Cobian.

Deseámosle un feliz viaje.

Durante el pasado mes de Diciembre ha quedado vacante en esta provincia la escuela elemental de niños de Rasquera, dotada con 825 pesetas, que corresponde proveer por concurso de traslado.

Leemos:

«Debido al mal estado de la carretera, á las siete de la noche de ayer, volcó un carro cargado de leña á la entrada del puente de Nuestra Señora de la Cinta, en la parte de Ferrerías.

El dueño del mismo que iba subido en él, tuvo la desgracia de que la mayor parte de la carga le cayera encima, produciéndole contusiones de alguna gravedad.»

Al día siguiente el desgraciado carretero murió víctima de las contusiones que recibió.

Nuestro sentido pésame á su afligida familia.

Se ha dispuesto que los individuos que sin causa justificada no hayan acudido oportunamente á pasar la revisión de sus excepciones, segun previene la ley, sufran cuando sean habidos, la primera de las que les falten en la época reglamentaria, revisando las siguientes si la excepción continúa; y que los que en alguna de ellas fueron declarados soldados útiles, vengan á filas por igual tiempo que sirvieron en activo los de su mismo reemplazo. Si en todas las revisiones se confirmase la excepción alegada, pasarán los interesados á situación de depósito, no siéndoles de abono, para ningun efecto, el tiempo transcurrido desde la primera revisión á que faltaron por su culpa, hasta la primera que sufrieron despues de dicha falta.

En lo sucesivo, el recluta que deje de acudir, sin justificado motivo, á una revisión reglamentaria, será declarado prófugo con todas las circunstancias y consecuencias que la ley establece, exigiéndose la responsabilidad á que haya lugar á los que estando obligados á ello no hayan hecho aquella declaración.

«Pues que no viene la revolución de arriba, hagámosla desde abajo, que ya es hora de demostrarles á los que nos han tomado como materia traficable que somos algo más que un hato de borregos de Paenurgo.»

Las precedentes líneas son entresacadas de un suelto del periódico local *El Ebro*.

¡Miren ustedes, que, atreverse á pedir se haga la revolución desde abajo, todo un órgano integrista.... Esto tiene tres pares de bemoles y... algo más.

El Ebro, se ha empeñado en que lo tomen por el Neron de la zarzuela *Marsellesa*, y lo podría conseguir, si se empeñaba; pero como fuera muy fácil se le viera la oreja, entonces... entonces... puede que le tomaran... por el pito de un sereno, ó cosa por el estilo.

Según tenemos entendido, el día 4 del próximo Febrero, se abrirá en el *Centro Obrero de Corporaciones de Tortosa y sus Contornos*, un Colegio de clases diurnas y nocturnas para la enseñanza de los socios é hijos de los mismos, mayores de 6 años y menores de 16, dirigido por los conocidos y aventajados profesores D. José Fortuño y D. Ramón Villó.

Dado el entusiasmo que reina entre la clase obrera, no dudamos verá sus sacrificios recompensados, máxime cuando se trata de cultivar la inteligencia del trabajador, falto en extremo de tan beneficiosos principios.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería EL PROGRESO, 7 y 9, Den. Carbó 7 y 9.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

» señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



VERTHEIM



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto oiales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina **BOBINA CENTRAL**, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgasta que tienen otras máquinas llamadas de **BOBINA CENTRAL**, **MÁQUINAS RECTILINEAS** para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina **TEUTONIA** por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la **TEUTONIA** el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

Instalaciones de bancadas para fuerza motriz.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: **ZAPATERIA MORESO**, Plaza Catedral y Arco del Romeu

TORTOSA

SUCURSAL

Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN TARRAGONA

EN REUS

Rambla de San Juan 41

PÍDASE EL CATÁLAGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Calle de Monterols, 40

Sucursal en Tortosa: Angel, 14

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª a 10 ptas. 100.

Id. id. id. clase 2.ª a 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª a 7 ptas. 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Fabricación moderna

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extrajeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta Vitter, Vermohut, etc.

cétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes